
国务院批转吉林省人民政府关于我省部分高等院校举办所谓

“自费”大学的情况和处理意见的报告的通知 PDF转换可能
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https://www.100test.com/kao_ti2020/327/2021_2022__E5_9B_BD_

E5_8A_A1_E9_99_A2_E6_c36_327699.htm （一九八一年一月十

二日） 国务院原则同意吉林省人民政府《关于我省部分高等

院校举办所谓“自费”大学的情况和处理意见的报告》，现

转发给你们，望参照执行。 近年来，部分省、自治区、直辖

市的高等学校和学校工会组织，为本校没有考上大学的教职

工子女举办了“自费大学”，少数中等专业学校也办了这一

类教职工子女大专班。这种做法，已经引起人民群众的不满

，值得各地加以重视。为了防止由此造成不安定的因素，凡

办有这类大专班的地区、部门和基层单位，应向干部和教职

工进行说服教育，要以大局为重，根据自己的具体情况，参

照吉林省提出的办法，加以妥善处理。 吉林省人民政府关于

我省部分高等院校 举办所谓“自费”大学的情况和处理意见

的报告 去年九、十月间，我省东北师范大学、长春学机学院

、吉林大学、吉林财贸学院等六所高等院校，先后举办了“

自费”大学（班），招收本单位和：关系单位”职工子女三

百七十多名。今年三月，经请示省委，省委和省政府都认为

这种只招收本单位职工子女的“自费”大学弊端很多，因此

不同意办这样的“自费”大学，并责成省文教办公室，省教

育局如集在长春市的大专院校负责人会议，传达了上述意见

。 但是，有些单位并未执行，并有发展趋势。据了解，去年

办的，正在继续招生；去年没办的，也在积极筹办，有的已

经开学。如长春地质学院、吉林工学院新办的“自费”大学



，已于最近开学。不仅大学办，有的中专也办，如长春冶金

建筑学校就办起了“自费”中专。不仅学校办，有的行政部

门也办起来了，如省市法院、检察院等单位，就联合办起了

一所 “自费” 走读全日制的法律专律专科学校，并在《吉林

日报》上报道了开学的消息。另外，吉林财贸学院又和长春

市白菊路小学。长春市供销社联合举办一一所“自费”中专

会计班， 招收这三个单位的职工子女， 并且明文规定财贸学

院负责讲课和发毕业证书，白菊路小学负责安排教育和管理

，供销社负责办学经费和毕业安排录用。据不完全统计，长

春市已有九所高等院校（其中三所全国重点大学、四所中央

部属院校），四所中专和个别机关单位，办了十二所“自费

”大学、两所“自费”中专，招收本单位和“关系单位”职

工子女一千一百多人。 这些所谓“自费”大学、“自费中专

，有几个共同的特点：第一，没有按规定报经政府批准；第

二，尽管收缴学生一定数量的学费，但大都利用了国家的办

学条件；第三，招生的对象多系本单位和“关系单位”职工

的子女，其中有一些是领导干部的子女；第四，培养目标、

学制、教学计划和教材都和国家办的全日制高等院校、中等

专业学校的同类专业一样。有的甚至把“自费”大学学生插

到国家统一招生的班级里学习。 这种所谓“自费”大学、“

自费”中专所以停不下来，并有不断发展的趋势，主要是认

识问题没解决。一些高等院校举办“自费”大学，多是由工

会出面，作为职工福利事业兴办的， 他们认为这样可以安排

职工子女（待业青年）， 甚至说这是职工最大的福利事业。

近来，全国关于教育工作的讨论中，提出了广开学路、多种

形式办学的问题，有些同志就认为办这种“自费”大学和“



自费”中专，就是广开学路，是多种形式办学的一种形式。 

举办这种所谓“自费”大学，在长春市早已引起社会的强烈

反响，成为省里有关部门接待上访时经常遇到的一个问题。

有的人说，“自费”大学名一副实，实际上利用国家办学条

件，是占国家的便宜。有的说，“自费”大学只招收本单位

的“关系单位”的职工子女，是不正之风，是“近水楼台先

得月”，是“后门大学 ”。还有些人提出“如果允许办这样

的“自费”大学，各单位都可以办，社会生活将要发生混乱

。 鉴于这种情况，省人民政府最近再次讨论了这个问题，认

为原来的意见是正确的。一些院校举办的这自所谓“自费”

大学，不符合国家的办学方针，弊病很大。主要是：一、它

影响国家扩大招生的计划。去年和今年。国家曾一再动员，

要求各高等院校，中等专业学校积极挖掘潜力，扩大招生，

今年我省高等院校招生数基本上和去年持平，省招生委员会

要求，凡在我省的高等院校应尽量超计划招生百分之三，有

些院校强调困难，没法完成。比如长春地质学院，按要求应

超计划招生十九名，但只招了五名，而该院举的“自费”大

学、“自费”中专却招收了本单位职工子女一百三十多人，

占该院今年国家统一招生总数的面分之二十一。二、它没有

面向社会招生，没有贯彻择优录取的原则。由于不面向社会

择优录取，所以这些“自费”大学、“自费”中专招收的学

生质量较低。吉林工学院“自费”大学招收的九十名学生， 

其中只有十六名高考总分是三百分以上的。 长春地质学院“

自费”大学规定，只要是本单位职工子女，高考总分二百分

以上的就可以入学。有些办学单位的职工子女，根本就没参

加今年高校、中专的统考，也入了“自费”大学或“自费”



中专。而社会上大量高考成绩较好但未被录取的青年却不能

入学。据统计，我省今年高考总分在三百分以上的考生尚有

五千多人。 这部分人对只招收本单位职工子女的 “自费” 大

学和 “自费”中专，意见最大。这不仅不利于为国家选拨培

养人材，而且增加不不安定因素。三、它利用了国家的办学

条件，并非完全自费。这些院校办的“自费”大学或“自费

”中专，都是占用现有校舍的设备，在当前校舍普遍紧张的

情况下，这种做法势必影响国家统一招生计划的完成。 鉴于

上述各点，对已办起来的“自费”大学、“自费”中专，省

人民政府提出如下处理意见：一、按照国家有关规定，凡已

办的“自费”大学、“自费”中专，要报请教育部门批准，

改为夜大学、夜中专，面向社会招生。二、由各校把一部分

学生向电视大学推荐，经考试合格，转为电视大学学员。三

、有的可改为知识青年社习班，补习训中课程，为大专院校

输送高质量的考生。四、对于从大集体企业退职而入“自费

”大学、“自费”中专的工人，动员他们返回原单位工作。 

正在筹办的所谓“自费”大学、“自费”中专，一律一得再

办。 今后，国家办的全日制高等学院和中等专业学校，不应

办这种只招收本单位职工子女的所谓“自费”大学、“自费

”中专。要积极挖掘办学潜力，扩大国家统一招生数量，或

者举办函授大学、夜大学、夜中专。 以上报告，如有不妥之

处，请指示。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


